
    今年以来，

上海成立了既有
多层住宅加装电

梯专项办公室，
指导各区开展加

梯工作。从市、区
相关部门到街道

社区基层一线，

从财政支持、规
划管理、方案设

计到行政审批、
管线迁移、公积

金使用等，各方
齐心协力，配套

措施持续完善。
上海市房

管局城市更新

处二级调研员

徐晓峰告诉记
者，上海为推动

加装电梯“规模
化量产”，在前

期设计阶段，鼓
励查勘设计一

体化实施，批量

化评审，加快审
批速度；在项目

推进阶段，鼓励
将加装电梯与

旧住房更新改
造有机结合，对

于管线迁移、低
楼层楼道整治，

采用打包式服
务减轻业主负担。现在，加装电

梯的流程更为便利，一栋楼只要
有一户居民想加装电梯，就可以

向居委会提出申请；居委会收到
申请后开展可行性评估；具备加

装条件的启动业主意愿征询。
如果说，原来是“人等梯”的

话，那么，现在是把前期工作一揽

子完成，“坐等”楼组居民共识达
成，实施加梯，做到“梯等人”。

上海市住建委副主任、上海
市房管局局长王桢表示，上海各

个区将加装电梯作为践行“我为
群众办实事”的重点民心工程，今

年 1000台加梯目标任务有望超
额完成。
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我为群众办实事

从“人等梯”到“梯等人”，从“个案”到“量产”———

“十倍速”加梯加速度怎么来的？

本报记者

邵宁 杨玉红

上月底，虹口逸仙小区 22 台电梯集体完工，拿到特种设备
许可证，这是上海已竣工最大规模的整小区加装电梯项目，加上
2019 年已投用的 1台，以及正在施工的 3台和正在前期准备的
3台，小区 29 幢多层房加梯全覆盖，江湾镇街道这个 30 多年的
老公房小区将变身电梯房小区！
在今天的上海，像逸仙小区这样的整小区加装电梯已非新鲜

事。自从多层住宅加装电梯被列为民心工程后，今年的政府工作
报告提出“完成 1000 台”的目标，这项工作正以“十倍速率”推
进，在徐汇、长宁、静安、虹口、普陀、杨浦等区都有这样的案例。
从一台两台千辛万苦的“难产”，到如今几十台上百台规模化

“量产”，上海加装电梯的这一飞跃，究竟是如何实现的？最近，记
者来到几个加梯“量产”小区实地探访。

    徐汇区龙川北路800弄金牛苑

是建于1996年的售后公房小区，共
40个门洞。今年2月8日，漕河泾街道

对加装电梯部署动员；2月9日小年
夜，金牛苑发放第一轮征询单；3月

30日首批16台电梯签约；5月25日举
行了20台电梯集体开工仪式。从0到

20，前后总共3个多月时间，这个“金

牛速度”是怎么炼成的？

“打鸡血”的周书记
上周四下午，金牛居民区党总

支书记周红英顶着火辣辣的太阳走

在成为“大工地”的小区里，脸上晒
成了“双色冰淇淋”。小区里13台电

梯正在土建开挖，接下来还有几台
即将开工，另外还有6个门洞正在协

商中。“我们这个小区有先天优势，

就是房屋结构可以做到电梯平层入
户，但困难是征询工作量大。”周红

英告诉记者，之所以一排排分批推
进，也是为了把对居民的影响降到

最低。当了20多年“小巷总理”的周

红英，如今活脱脱一个“项目经理”。
小区每个楼组都有一个加梯三

人小组，周红英说：“一般问题你们

去解决，搞不定的交给我。”她是区
人大代表，在居民中有威信。不久

前，有“三人小组”来报，5楼一户业
主人在外地，房屋长年出租，跟他没

说几句就“谈崩了”。周红英晚上给
这位业主打电话，耐心地给他分析

加装电梯的好处，讲了半小时。对方

答应“考虑考虑”。过了一会儿，他打
来电话又聊了20分钟，所有的疑虑

都得到了解答。几天后，他联系上海
亲戚前来签字付费。

周红英把“老娘舅”的调解艺术
用在了加梯工作中。为此，她没了双

休日，晚上甚至陪居民谈到11时，有
人说她“打了鸡血”。前几天，一位老

人站在电梯基坑前对她说：“周书
记，我想抱抱你。”这一刻，周红英所

有的疲惫都烟消云散了。

“很给力”的年轻人
金牛苑还有一个特别之处，就

是每个门洞的三人小组中，大多都有

一名或两名“很给力”的年轻人，他们
中有三甲医院医生、外企白领、保险

公司业务员等，不少人还是90后。
1号楼在春节前的排摸中，同意

安装的户数并不多。80后白领袁晓

俊得知后，主动加入了三人小组，挨
家挨户拜访邻居，征求意见、分摊经

费、签字付费，对于经济困难的邻居
先行垫资……功夫不负有心人，1号

楼很快第一批顺利签约。14号的组
长许萍是一家自媒体的副总，她牵

头做居民工作，三天就收齐了费用，
还拍摄、制作视频，反映小区加梯点

滴，传播正能量。那天晚上，许萍在
微信群对大家说了一番肺腑之言：

“搬到这里后，我们不知道邻居姓
啥，不知道楼上孩子上几年级……

但是，今天504的阿姨叫我了，跟我

说话了！人因为有共同的事要做而

变得亲密。”
在徐汇区，这样“规模化加装”

的小区不止金牛苑一个。乐山六七
村29个门洞已征询全覆盖，其中电

梯竣工3台、正在施工8台；凌云街道
梅三小区18个门洞已集中签约并开

工……徐汇区房管局修缮科科长高

立荣告诉记者，今年，徐汇区加大了
“规模化加装”的推进力度，其中包

括统一报批，统一勘察、统一安全
性评估等举措，比如金牛苑在市安

监所的支持下，半天就完成了整小
区40个门洞加梯的安全性论证。还

有，管线搬迁也由区里协调解决，
不用居民操心了。同时，区里推出

“美丽楼道”改造扶持政策，让一楼
住户也有获得感。今年以来，徐汇

区共通过业主意愿征询门洞478

个，电梯正在施工102台，已竣工31

台，通过意愿征询的数量在全市各
区中名列第一。

    6月29日，上航新村小区13台电

梯集中开工。时隔半个月，323号、
317号、327号等6个门洞的加梯基坑

已挖掘到位。上航新村是如何成为
长宁区第一个加装电梯“全覆盖”小

区的？记者采访发现，这个小区业主
心里头有“两本账”。

第一本账：邻里情更浓
上航新村有个颇为奇特的现

象，加装电梯意愿征询时，不少一楼

居民最先签字。307号一楼居民舒胜
月就是带头签字人，还成为门洞加

梯牵头人。
舒胜月退休前是上航员工，从

上航新村建成时搬入，一住就是30

多年，也当了30多年楼组长，“我们
都是几十年老邻居，邻里感情深，胜

似亲人”。看着邻居下楼次数越来越

少，舒胜月心里不是滋味。得知有老

人提出想加梯，她第一个签字同意，
并跑上跑下征询其他居民的意见。

上航新村10位热心参与社区事
务、对加装电梯拥有较高热情的居

民，成立了“幸福到家”上航新村加
装电梯自治小组，并推选郭亮为组

长。“小区200多户居民，有几户居民

有不同想法，很正常。”郭亮说，遇到
这样的业主，他们会请他们来居委

会恳谈。说话间，他拿出一沓资料，
“这是一个反对加梯的业主打印的，

表达维护自身正当权益的决心。”恳
谈会上，楼里十多名老人笑着对反

对者说：“我们都爬不动楼梯了，如
果你反对，加梯就会搁牢……”听到

这句话，原本态度坚决的反对者心
软了，脸上露出笑容：“哪能办呢？都

是老邻居，我就签字吧。”

“经过加梯一事，现在我们小区

的居民更团结了。”郭亮感慨。

第二本账：小区变精品
昨天下午，年过七旬的冯大成

摇着蒲扇走出家门，透过家门口施
工围挡缝隙往里看，基坑四周的泥

块、渣土已被清理干净。“人多力量
大，施工速度就是快！”冯老伯笑眯

眯地说道。这位住在一楼的冯老伯
听力不灵光，却和高楼层业主一样

非常关心加装电梯的进度，每天去

看施工进展，曾被个别邻居笑为“傻
子”。对此，冯老伯一点也不认可，

“我心里有一本账，加梯也是小区焕
新升级的一部分。一年多后，小区升

级为上海市的精品小区！”

他嘴里的老旧小区焕新升级，便
是长宁区正积极探索的加装电梯与

旧住房更新改造有机结合的试点。

这个试点对居民加梯带来什么
好处？据悉，长宁区针对加装电梯实

施“四个同步”和“三个结合”，即同
步征询、同步设计、同步审批、同步

施工，结合建设程序、结合项目费
用、结合施工过程。区房管局房屋修

缮和安全监督科科长王嘉俊解释

道，试点可以大大节省房检、地勘和
设计费用，也简化压缩了审批流程，

缩短了老百姓等待的时间，还避免
小区内道路二次开挖，形成1+1>2

的效果。
同时，上航新村新加装的电梯

被分为3个设计类型，将实现统一电

梯品牌、统一加装公司、统一收费标
准、统一施工单位、统一施工设计、

统一建后管理，形成系统化的加梯
模式。
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不少楼房已加
好电梯
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全市累计立项或者通过业主
意愿征询的加梯房

2015年

加梯完工

全市累计立项或者通过业主
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